

21 novembre 2022

Secrétariat de l'examen législatif de la *Loi sur le Cannabis*
Envoyé par courriel : legreview-examenleg@hc.sc.gc.ca

Merci de nous donner l'occasion de faire part de nos commentaires dans le cadre de l'examen réglementaire de la *Loi sur le cannabis*. La Société de l'arthrite du Canada, l'Alliance canadienne des arthritiques, l'Association canadienne de spondylarthrite et la Société GI ont collaboré afin de présenter une soumission conjointe axée sur les questions relatives au cannabis médicinal. Notre message principal est que nous recommandons fortement le maintien d'un programme distinct d'accès au cannabis médicinal et que, pour le reste de cet examen, la voix des patients soit représentée lors des réunions et consultations futures portant sur le cannabis médicinal.

Q1. Quel est votre point de vue sur le programme actuel d'accès au cannabis médicinal?

- Il est important d'avoir un programme d'accès médicinal puisque les preuves voulant que le cannabis médicinal aide certains patients à gérer leurs symptômes s'accumulent.
- Exiger une autorisation médicale pousse les personnes à demander une opinion médicale et aide à faire un suivi de la consommation.
- Bien qu'il existe des défis avec la couverture, la présence d'une filière du cannabis médicinal est une reconnaissance de son potentiel comme traitement et lui permet d'être couvert par les régimes d'avantages sociaux.
- Des recherches approfondies sont nécessaires pour bien comprendre les avantages et les risques potentiels du cannabis médicinal.

Q2. Est-ce qu'un programme distinct d'accès au cannabis médicinal est nécessaire pour donner aux personnes un accès raisonnable à des fins médicales ou est-ce que les besoins de cet accès peuvent être comblés par le biais d'un cadre non médical?

- Oui, un programme distinct d'accès au cannabis médicinal est nécessaire pour assurer la sécurité, le suivi, l'évaluation et l'engagement envers la recherche novatrice.
- Le cadre médical offre une occasion pour la couverture du cannabis médicinal dans les régimes d'assurance-maladie des patients, à la fois privés et publics, tandis qu'un cadre uniquement récréatif obligerait les patients à payer de leur poche pour leur cannabis médicinal, ce qui pourrait conduire à une dégradation des résultats en matière de santé et de la demande envers le système de santé.
- Pour les personnes ne bénéficiant pas de couverture, le cadre médical permet de déduire le cannabis médicinal du revenu imposable à titre de dépense médicale.

Q3. Recommanderiez-vous des réformes précises?

- Le cannabis médicinal devrait être traité de la même façon que les autres médicaments sous réglementation fédérale au Canada. Plus précisément :
 - Il devrait être prescrit par les professionnels de la santé;
 - En plus des commandes postales directes actuelles pour la livraison à domicile, la distribution devrait être étendue aux pharmacies autorisées;
 - Il devrait être exempt de taxes (de vente et d'accise) sous toutes ses formes et dosages;
 - Il devrait être admissible à la couverture des régimes d'assurance publics et privés (tant personnels que ceux offerts par l'employeur).
- La sécurité et l'amélioration des soins pour les Canadiens vivant avec des maladies chroniques sont des priorités absolues. Afin d'approfondir notre compréhension du cannabis médicinal, il faut investir dans la recherche de haute qualité sur l'innocuité et l'efficacité du cannabis médicinal.
- De plus, une campagne publique d'éducation sur le cannabis médicinal avec de l'information semblable à celle des [ressources de la Société de l'arthrite du Canada](#) réduirait la stigmatisation des personnes qui consomment du cannabis médicinal et contribuerait à consolider sa légitimité comme traitement potentiel de la douleur et des symptômes.
- Soutenir l'élaboration et la publication de lignes directrices cliniques pour le cannabis médicinal.
- Mettre en place davantage de programmes de formation pour les médecins, les pharmaciens et les infirmiers praticiens.
- Les patients devraient être au centre de toutes les consultations et réunions futures portant sur le cannabis médicinal et le maintien de l'accès actuel dans un cadre médical.

Q4. Croyez-vous que d'autres sources d'information ou de données liées au programme d'accès médical devraient être tenues en compte dans l'examen réglementaire?

- [L'exposé de position de la Société de l'arthrite du Canada sur le cannabis médicinal](#)
- Témoignage de patient : *Je consomme du cannabis médicinal pour aider à mon sommeil au besoin. Le sommeil est important pour les personnes vivant avec l'arthrite, encore plus pour celles atteintes d'arthrite inflammatoire. Si nous n'avons pas un sommeil réparateur, nos articulations n'en ont pas non plus et la journée qui suit est très pénible. J'en ai parlé à mon médecin de famille et il m'appuie entièrement, car il croit que c'est une meilleure option que les somnifères.*

La Société de l'arthrite du Canada est dédiée à éradiquer l'arthrite. Nous représentons les six millions de Canadiens qui vivent avec l'arthrite aujourd'hui, ainsi que les millions d'autres qui sont touchés par la maladie ou à risque de la développer. Grâce à la confiance et au soutien de ses donateurs et de ses bénévoles, la Société de l'arthrite du Canada combat le feu de l'arthrite par le feu de la recherche, de la défense de la cause, de l'innovation et de l'information et du soutien. Nous sommes le plus important bailleur de fonds caritatif de la recherche de pointe sur l'arthrite au Canada. Nous redoublerons d'efforts jusqu'à ce que tout le monde soit libéré de la douleur brûlante de l'arthrite. La Société de l'arthrite du Canada est agréée par le Programme de normes d'Imagine Canada.

L'Association canadienne de spondylarthrite (ACS) joue un rôle essentiel afin d'aider les patients atteints de spondylarthrite à atteindre leur plein potentiel en matière de santé et vivre une vie meilleure. L'ACS est la seule organisation sans but lucratif dirigée par des patients et axée uniquement sur les Canadiens atteints de spondylarthrite, un groupe de maladies inflammatoires chroniques comprenant la spondylarthrite ankylosante (SA), la spondylarthrite axiale, l'arthrite psoriasique, l'arthrite liée aux maladies inflammatoires de l'intestin, l'arthrite idiopathique juvénile (AIJ) et des maladies connexes. Nous offrons des ressources fiables et pertinentes aux patients et aux fournisseurs de soins de santé. Nous offrons du soutien et de l'information, nous sensibilisons les gens à la maladie et nous défendons la cause de la communauté de patients et des milliers de personnes à risque de recevoir un diagnostic afin de bien les informer et les outiller. Pour de plus amples renseignements, visitez www.spodylitis.ca/FR.

L'Alliance canadienne des arthritiques utilise le pouvoir de l'information, de la recherche et de la communication pour aider les personnes vivant avec l'arthrite à trouver leur voix et soutenir les autres. De nombreuses personnes croient que l'arthrite n'affecte que les personnes âgées, ou que ce n'est qu'un mot pour parler de maux et de douleurs. À l'ACA, nous travaillons pour éliminer ces idées fausses et créer un meilleur Canada pour les personnes vivant avec l'arthrite et les personnes qui les soutiennent. L'arthrite, c'est de nombreuses maladies débilitantes qui affectent les Canadiens de tous âges et de tous horizons. En recueillant et en produisant des ressources pour les patients, des articles sur les politiques et des projets de sensibilisation, l'ACA cherche à outiller les personnes vivant avec l'arthrite afin qu'elles puissent continuer de contribuer à la société et améliorer leurs expériences en matière de soins de santé. L'ACA explique son travail et communique son information de diverses manières : site Web, bulletins d'information mensuels, page Facebook, Twitter (@CAPA_Arthritis), chaîne YouTube et Instagram (capa_arthritis).

Les priorités stratégiques de l'ACA se réalisent par l'entremise de collaboration et de partenariat avec d'autres organisations de patients, des représentants du gouvernement, des décideurs politiques, des chercheurs, des professionnels de la santé et de l'industrie, des organisations sans but lucratif et d'autres personnes et organisations. L'ACA accueille comme membres de sa communauté tous les Canadiens et les personnes qui soutiennent ses objectifs.

La Société GI, aux côtés de son partenaire, l'organisme de bienfaisance, la Société canadienne de recherche intestinale, s'engage à améliorer la vie des personnes atteintes d'affections gastro-intestinales et hépatiques, à appuyer la recherche, à préconiser l'accès adéquat des patients aux soins de santé et à promouvoir la santé gastro-intestinale et la santé hépatique. Tous nos programmes et nos services visent principalement à offrir aux Canadiens des renseignements fiables sur le plan médical portant sur la santé digestive et hépatique, dans les deux langues officielles à badgut.org et mauxdeventre.org. Nos conférences Maudesventre^{MC}, notre bulletin Du cœur au ventre^{MD}, nos [brochures](#), et nos [vidéos](#) éducatives, y compris celle sur le [cannabis à des fins médicales](#), offrent aux Canadiens les renseignements dont ils ont besoin pour bien comprendre et gérer leurs besoins spécifiques. De plus, au nom des personnes touchées par des maladies et troubles gastro-intestinaux et hépatiques, nous travaillons étroitement avec les professionnels de la santé et tous les paliers de gouvernement pour améliorer l'ensemble du système de soins et de traitements. Nous croyons que tous les patients méritent un accès abordable à des soins de santé et à des médicaments appropriés.